

## VERDADERA CULTURA

### Un discurso notable

Candente como está la cuestión del laicismo, viene como anillo al dedo el magnífico discurso pronunciado en el Príncipe Georges Hall, de Buenos Aires, por uno de los hombres públicos más eminentes de los estados Unidos, por Mr. Bryan, el competidor de Taft en las últimas elecciones para la presidencia de aquella República. Se ve perfectamente que el Bryan americano, aunque protestante, dista mucho de parecerse a su casi homónimo francés Mr. Briand, agente del laicismo y rabioso perseguidor de cuanto lleve el sello de la Religión verdadera.

Es muy común entre los partidarios decididos de la escuela laica y entre los que la miran con afectada indiferencia, estimando en su inmensa fatuidad, que la cuestión de la Religión en las escuelas es cuestión secundaria; es muy común, decimos, entre tales gentes, cuando tratan de apoyar sus afirmaciones de índole política, administrativa y religiosa; citar el ejemplo de las naciones más adelantadas del mundo, sobre todo, de la gran República norteamericana. De esta nadie se olvida. Pues bien, vamos hoy a trasladarles lo dicho solemnemente en materia religiosa por un norteamericano, cuya autoridad no pueden desdeñar. Es un discurso pronunciado ante un público extranjero y en camino a fomentar la paz y los lazos de amistad y concordia entre dos naciones poderosas. Tema de este discurso: *El príncipe de la Paz: Jesucristo ¿Eh? Parece el tema de un sermón. Pues el orador no es sacerdote, ni siquiera pastor protestante; es un político de altura, y el sitio en que habla es un salón, no un templo.*

He aquí algunos párrafos de dicho discurso:  
«No pido disculpas por hablar de Religión porque es el más universal de los temas. Me intereso por la ciencia del Gobierno pero más aún por la Religión. El hombre es un ser religioso, el corazón busca a Dios por instinto. Lo mismo lo adora el nativo del Ganges ó el de la Meca.

A menudo encuentro jóvenes que creen es de moda ser escépticos, y se llaman liberales, como si los cristianos fueran de entendimiento estrecho. Algunos llegan a pensar que los «pensamientos avanzados del mundo» han desmentado la idea de Dios. A esos jóvenes me dirijo.  
Aun cierta gente mayor mira la Religión como una superstición, y la considera como indigna de ocupar una parte de la vida. Asumen una superioridad intelectual. Tolstoy censura a esa «multitud culta», declarando que el sentimiento de religión no descansa en el temor y en la superstición; sino en las fuerzas de la naturaleza y en la conciencia de sus límites entre el universo influido. Tolstoy tiene razón. El hombre considera sus culpas y busca uno que sea inculcado.

La Religión es la base de la moral en el sujeto y en la colectividad. Los materialistas han intentado fundar un sistema de moralidad sobre la base del interés propio; pero ese sistema tiene muchos defectos: su virtud es tomada de los sistemas que se basan en la religión, y además se valen de argumentos más que de autoridad. Uno tampoco sabe todo lo que se debe a la razón y a la pasión ó al egoísmo; y finalmente, aquel cuya moralidad descansa en cálculos de beneficios, gasta tiempo que debería emplear en acción.

La moral es el poder de sufrir del hombre, y una Religión que enseñe la responsabilidad personal hacia Dios, da robustez a la moralidad.  
Hablando de la vida de Jesucristo, dice:  
Cristo no puede ser separado del milagro, pues su nacimiento, sus actos y su Resurrección involucran un continuo misterio.  
Los milagros de Cristo son posibles, toda vez que se admite que Dios puede hacer milagros.  
La ciencia nos enseña que hay muchas cosas inexploradas aún por el intelecto humano y todavía no nos ha revelado el gran secreto de la vida, que desconocemos a pesar de 6.000 años de vida historiada. También son secretos todavía ciertas cosas comunes, y no se ha podido comprender cómo llegaron a formarse. ¿Cómo ha de medir el hombre el brazo del Todopoderoso con su reducido brazo, ni ha de medir el cerebro del Infinito con su cerebro finito?»

Entre las hermosas confesiones que profiere al final de su discurso, figura la siguiente:  
«Tengo fe y optimismo en que las enseñanzas de Cristo se estudian hoy más que ayer, y esos estudios se hacen en relación a la vida humana. Cristo declaró que vino para que tuviera vida más abundante, y el mundo aprende que Cristo vino a traer felicidad, alegrías y venturas.»

Para que vea y comprenda el señor Canalejas que hay en la política y en la cultura mundial algo que no es Combes, ni Waldek Rousseau, ni Viviani, ni Duez.  
cuanto al presente hace en Valencia relativo frío, y las fiestas al aire libre cuando hace frío no resultan.  
Pero es de creer que el frío duró poco y que la primavera se nos muestre en toda su esplendor. Por lo que atañe al aplazamiento, ni el Comité sabe de ello una palabra ni hay obras retrasadas ni nada que lo parezca. Precisamente se avisa ahora a los expositores la próxima clausura de los jardines y terrenos de la Exposición al tránsito rodado, a fin de proceder al asfaltado y caminos y macizos para que estén corrientes el día inaugural.

Entre tanto, prosigue la concurrencia

de expositores, de Bilbao, de Madrid, de Andalucía, de Cataluña. Las Compañías ferroviarias anuncian sus servicios especiales combinados para que comiencen el 13 de los corrientes, y sus trenes expresos diurnos trisemanales, Madrid-Valencia, para inaugurarlos el 2 de Mayo, ó antes, a ser posible.

Importa que los productores, que los expositores no desmayen, no hagan caso de rumores sin pies ni cabeza, sin fundamento ni motivo alguno, y que se apresuren a últimar sus inscripciones, instalar sus productos y cumplir como buenos y ejemplares ciudadanos.

### Revista de Francia

EL ÚLTIMO VOTO.—PAGA EL CLERO.—DIMISIÓN.—LOS EXTRANJEROS.—PREPARATIVOS.—AGRADECIMIENTO AL EPISCOPADO ESPAÑOL.

Los representantes de esta República, los señores Senadores y Diputados, temiendo que los electores les pidieran cuentas, no se han atrevido a cerrar sus maletas ni despedirse de París sin votar antes algunas cuestiones capitales.

Messieurs les Deputés, sin modificación por parte del Senado, votaron la tarifa de Aduanas y la pensión para los obreros. Las dos Cámaras han votado unánimes, un proyecto creando un cuarto douzième provisorio. Ya están contentos los padres de la patria y dispuestos a crear un pueblo que sin ellos la Francia está perdida.

Sin duda que los maestros de las escuelas laicas creen ellos salir con la suya a fuerza de hacer condenar y multar a los Obispos. A imitación de los otros departamentos L'Amicale del Finistère ha citado a Mr. Duparc, Obispo de Quimper, para presentarse al Tribunal para condenarlo a una multa. En todo idioma esto quiere decir «paga clero» y yo digo que mejor sería «decir pagad católicos desde el momento que en esta somos los católicos que sostenemos el clero. Los infelices no comprenden que ellos pasarán y que ha habido, hay y habrá Obispos y católicos mal pese a las sectas.

Como que por más que la generosidad pública haga la caridad a millones el Gobierno nunca tiene bastante, para poder asistir a los inundados con desahogo ha pedido a los departamentos y municipalidades nada menos que un crédito de veinte millones seiscientos mil francos. Esto es una friolera y si lo necesita no veo quien pueda quejarse.

Al verse forzado de ir a cumplir la pena de prisión a que le condenó el Jurado de la Seine, Mr. Gustave Hervé, el jefe de los socialistas, ha dimitido el cargo y en su lugar ha sido nombrado Mr. Chastenet. Los más dirán quizás que Dios los cría y ellos se los entienden.

Varios franceses y entre ellos algunos periodistas se quejan que los extranjeros y en particular los españoles somos demasiado tolerados en esta República, y que somos «demasiados». Sin duda que los que así hablan ignoran que por cada español residente en Francia hay 11 franceses que residen en España y que de seguro son muy considerados, respetados y protegidos.

Si comparamos solo dos poblaciones veremos la diferencia. En Barcelona, capital de Cataluña encontramos allí noventa mil y pico de franceses en Toulouse (Tolosa) que se considera la capital de la Cataluña francesa tres mil trescientos ochenta y tres españoles. Gracias que los que se quejan son los menos y que la mayoría de los franceses saben considerar, respetar y proteger a todo extranjero honrado.

Ya se están haciendo los preparativos para la gran lucha ó sea para las elecciones de diputados cuya batalla tendrá lugar el 24 del presente. Mucho temo por los católicos. Sentiré si no

ganan terreno pero temo que su táctica les ocasionará una derrota. Haga Dios que me engañe.

Con gran alegría y agradecimiento ha recibido el Episcopado francés la carta del Episcopado español y grande ha sido la satisfacción que ha causado a todos los católicos. Los infelices revolucionarios que en sus escritos y discursos no dejan una y mil veces de gritar que es necesario borrar del mapa todas las fronteras no discurren; si discurren lo más mínimo verían que no hay necesidad de tanto. Para los católicos no hay fronteras por que el mundo entero es nuestra nación y todas las Iglesias nuestras casas y nos consideramos todos hermanos. Que nos imiten, que tomen a la Iglesia por madre y de seguro que no se arrepentirán.

FRANCISCO MARCH.  
Montauban, 8 Abril 1910.

### El ferrocarril Trasandino

De Buenos Aires a Valparaíso

El primer tren del ferrocarril trasandino, que une entre sí Chile y la Argentina y completa la primera vía interoceánica de la América del Sur, empezó a circular el martes pasado a través del túnel de los Andes, que separa los dos países. Este túnel se halla situado a una altura de 4.000 metros.

Dentro de muy poco tiempo la vía quedará abierta al tráfico, y el viaje entre Buenos Aires y Valparaíso podrá hacerse en dos días. Hasta ahora, el mismo trayecto no podía recorrerse en menos de una semana, escogiendo la buena estación y a lomo de caballerías, como en la famosa zarzuela *Los sobrinos del capitán Grant*. Esto, caso de hacer el viaje por tierra; pues si se prefería la vía marítima, el trayecto duraba mes y medio, porque era preciso, naturalmente, doblar el Cabo de Hornos.

El ferrocarril trasandino ha sido construido por una Compañía Inglesa.

Esta vía interoceánica, comprendiendo el Buenos Aires Pacífico, el trasandino y el camino de hierro chileno a Santiago-Valparaíso, comenzó hace 30 años.

### Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros

Bajo la Presidencia del Gobernador civil celebró anteayer en Barcelona sesión el Consejo Directivo de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, asistiendo al acto los señores Ferrer, Vidal, Monegal, Rubio, Girona, Marqués, Serra y Jané, Adé, Albó y Moragas. Don Luis Ferrer Vidal, saludó en nombre del Consejo Directivo al Sr. Muñoz, dándole las gracias por haberse dignado tomar posesión del cargo de Vocal del Consejo de la Caja, que como Gobernador de Barcelona y en virtud de Real orden de la Presidencia del Consejo de Ministros le corresponde. El Sr. Muñoz contestó que las orientaciones económico-sociales que había iniciado la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros y los éxitos indiscutibles que había alcanzado, la hacían acreedora al más decidido apoyo de los Gobiernos y que por su parte, como Gobernador y como particular, tendría gran satisfacción en cooperar al desarrollo de la obra que realiza la Caja.

El Consejo examinó detenidamente las operaciones realizadas desde 1.º de Enero hasta 31 de Marzo del corriente año que se resumen en 1.198.801 pesetas recibidas por imposiciones, 633.69 2

pesetas pagadas por reintegros de ahorro y por plazos mensuales de Pensión y 1.187 libretas nuevas abiertas.

También se dió cuenta en la referida sesión, de que la Comisión del Instituto Nacional de Previsión oficialmente encargada por Real orden del Ministerio de Fomento de preparar los proyectos de seguros populares que el Gobierno se propone someter a las Cortes, había solicitado la cooperación del Director General de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros.

En su virtud el Consejo Directivo acordó autorizar al Sr. Moragas para trasladarse a Madrid cuando los trabajos de la referida Comisión lo exijan y cooperar en los mismos en representación de la Caja de Pensiones.

Ocupóse, asimismo, el Consejo Directivo, de los trabajos preparatorios para la concurrencia de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros a la Exposición de Economía Social que bajo el patrocinio de la Diputación Provincial y del Ayuntamiento se abrirá en Mayo próximo en Barcelona. La instalación de la Caja de Pensiones ocupará una superficie de cuarenta metros cuadrados y en ella se expondrán: relaciones de cuadros sinópticos del régimen administrativo de la Caja; de cuadros gráficos, de operaciones, de modelos de libros de contabilidad y de libretas de las operaciones que realiza la Caja; se expondrá además, un mapa demostrativo de la extensión geográfica alcanzada por la organización de la Caja de Pensiones, figurará también una colección completa del material y de los libros que tienen uso para los trabajos que desde hace dos años realiza para la confección de unas tablas de mortalidad.

El Consejo directivo de la Caja de Pensiones teniendo en cuenta la importancia del proyecto del señor Ministro de Fomento sobre creación de Cajas rurales y el interés de los extremos comprendidos en el cuestionario sometido a información pública por dicho ministro, acordó tomar parte por escrito en la referida información.

Por último el Consejo de la Caja de Pensiones, secundando la iniciativa de los Ayuntamientos de Vich y Olot, que han acordado pedir la fundación de sucursales y correspondiendo a las gestiones realizadas por prestigiosos elementos de Tárrega, Mañaró, Bañolas y Premiá de Mar, acordó la creación de Sucursales en Vich, Olot y Tárrega, y el establecimiento de Cajas adheridas filiales en Mataró, Bañolas y Premiá de Mar. Antes de levantarse la sesión el Consejo examinó los trabajos de organización de la sucursal de Tarragona, que podrá inaugurarse pronto.

### Autors ignots

Son plens d'abnegació i d'humilitat. Pot ser també son una mica egoístas perquè 'ls plau gosar a solas la gloria que mereixen llurs obras. Ells se senten gotjeros i no volen que ningú sáiga la causa del llur gotj.

Miran i escoltan i ningú sap que. Es qu'han llesat entre las multituds obras llurs que serán aliment per las inteligencias de las masses unas vegadas, altrás amb fins mes modests serán per entreteniments infantils.

Els contemplarán aquelles obras triomfant entre la gent posante en tots els llavis que devengadas las deforman i potser també las milloran.

Pro ni en un cas ni en el altre mostren ells indignament ni gratitut.

## NOTICIAS

### de la EXPOSICIÓN NACIONAL EN VALENCIA

#### Día más ó menos...

Oficialmente se ha dicho, en Madrid que por estar retrasadas las obras de la Exposición Nacional, su inauguración no podrá ya efectuarse el 15 de Abril. Más en lo cierto habrían estado los pro-paladores del aplazamiento achacando el tiempo de la demora de la apertura, por

Dexan per llurs obras tota la gloria i tot el vilipendi qu' hauria anat an' ells si se n' haguessen mostrat pares posanhi la firma al cap d' avall.

La gloria i el favor qu' els pobles donguin a uns goigs, a unas coblas no anirà mai unida al nom del autor qu' humilment ha volgut restar ignot.

Avui ja casi no s' en troban, pro molts autors fan be de posar llurs noms en las obras i per que 'ns diuen si els hem de llegir ó no.

ADONIS I JACUB.

## CRÓNICA

### Generales.

**BASES A QUE HA DE SUJETARSE EL CONCURSO NACIONAL DE FOTOGRAFÍA S DE LA EXPOSICIÓN DE VALENCIA.**—  
1.<sup>a</sup>—Para poder optar á recompensas en metálico, es necesario haber obtenido Premio de Honor ó de Mérito, con arreglo á las condiciones que se expresan en el Reglamento de la Sección de Bellas-Artes.

2.<sup>a</sup>—El Jurado que ha de adjudicar las recompensas en metálico del Concurso de Fotografías, será el mismo que haya hecho la calificación de premios en la Exposición, aumentándose con un vocal más, que será un artista designado por el Comité y siendo presidido por el Presidente del Comité ejecutivo.

3.<sup>a</sup>—Este Jurado se constituirá y hará público su fallo, dentro de los ocho días siguientes al fallo del Jurado que haya adjudicado los premios de la Exposición.

4.<sup>a</sup>—El Jurado de este Concurso dispondrá de igual cantidad en metálico para la sección de profesionales que para la de aficionados, y podrá adjudicar recompensas de 500 pesetas en metálico á los concursantes que hubieran obtenido Premio de Honor, y de 200 á los recompensados con Premio de Mérito en cualquiera de las dos primeras Secciones (Rétrato y Figura y Composición) en que se divide el grupo de Fotografía. En las dos secciones restantes (Paisaje y Marina y Artes Gráficas ó Decorativas) de 300 y 100 respectivamente.

5.<sup>a</sup>—El total máximo á que han de ascender las recompensas en metálico será de CINCO MIL PESETAS distribuidas en la forma que el Jurado estime justo, según el número de obras notables presentadas en cada una de las secciones y teniendo en cuenta todo lo que queda expresado en la base anterior.

6.<sup>a</sup>—Ningún concursante podrá obtener más de una sola recompensa.

7.<sup>a</sup>—Las decisiones del Jurado serán inapelables.

8.<sup>a</sup>—El importe de las recompensas en metálico será satisfecho por la Tesorería del Comité, desde el día siguiente á la publicación del fallo por el Jurado.

A propuesta de la Comisión fueron aprobadas estas bases por el Comité ejecutivo de la Exposición Nacional en Valencia, á 12 de Marzo de 1910.

**SECRETO MORTAL.**—La *Novela de Ahora* publica esta semana el último tomo de esta interesante novela, que ha obtenido un extraordinario éxito.

He aquí las condiciones del viaje de la peregrinación á Montserrat, organizada por la Junta Diocesana de Acción Católica de Barcelona:

El tren especial saldrá de la estación del Norte de la ciudad condal, á las nueve de la mañana del sábado día 23 de abril, y se compondrá de coches de primera, segunda y tercera clases.

El precio de los billetes será de 13'50 en primera; de 10'50 en segunda; de 7 en tercera y de 5 para los de tercera clase que bajen en el cruce con la carretera de Montserrat; ó sea por los que desean formar parte de la sección que subirá á pié el resto del viaje. Todos los billetes son de ida y vuelta.

Los peregrinos con billete especial,

además podrán utilizar para la ida todos los trenes menos el expés, que saldrán de la estación del Norte el sábado 23 y el domingo 24; y por la vuelta los mismos trenes que saldrán de Montserrat el domingo, lunes y martes, días 24, 25 y 26 del actual.

El despacho de contraseñas tendrá efecto en la secretaría de la Academia de la Juventud Católica, Puertaferriosa, 13, principal, desde el día 11 al 18 del actual, de seis á ocho de la noche, y el cambio de contraseñas por el billete definitivo, se verificará durante los días 20, 21 y 22 en el mismo local.

Las personas que en los referidos días no se hayan provisto de las correspondientes contraseñas, no se les podrá asegurar ni cabida en los trenes especiales, ni aposento en Montserrat.

Además del tren especial de peregrinación, la junta gestiona otro tren extraordinario, que saldrá de la estación del Norte á primera hora de la mañana del domingo día 24, para estar de regreso el mismo día á última hora de la noche. Por medio de la prensa periódica se anunciará oportunamente la hora de salida y llegada de este tren extraordinario.

La correspondencia debe dirigirse á la secretaría de la Junta Diocesana de Acción Católica (Palacio Episcopal), Barcelona. Las consultas en el mismo local, de once á una y de cinco á siete.

### Provinciales y Locales

#### En el Ayuntamiento

Anteayer celebró sesión de segunda convocatoria la Corporación municipal bajo la presidencia del Alcalde señor Vallés y con asistencia de los concejales Sres. Bassols, Oviedo, Bellsolá, Puigbert, Fabrellas, Amich, Verdagué, Leal, Catalá, Ensesa, Cruañas, Corominas y Puig.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, se tomaron los siguientes acuerdos: Abonar el importe de varias cuentas de servicios públicos.

Aprobar la distribución de fondos para el mes actual.

Quedar enterado de los estados de operaciones de Contaduría municipal durante el finido Marzo.

Idem de la relación mensual de consumos correspondiente al propio mes.

Aprobar el extracto de los acuerdos de Marzo para ser publicados en el *Boletín Oficial*.

Aprobar una certificación de obras practicadas en el grupo Escolar durante el primer trimestre del año corriente con un importe total á entregar al contratista de 10.473'53 pesetas.

Aprobar el proyecto, formulado por señor Arquitecto, de replanteo y distribución de patios interiores en las Manzanas número 10 y 11 de la Zona del Ensanche de la calle de Figuerola.

Conceder permiso á D. Jorge Massagué para levantar un piso sobre la casa número 21 de la calle de Lorenzana á don Manuel Massagué para reformar una puerta de entrada en la casa número 5 de la calle de la Barca y á don Martín Massagué para reformar la fachada de la casa número 11 de la calle del Portal de la Barca.

Aprobar una proposición de la Comisión de Hacienda para la recogida de perros con lazo en la forma en que se practica en otras poblaciones.

Que pase á la Comisión de Fomento una instancia de don Ramón de Berenguer y á la de Hacienda otras de don José Grahit, don Juan Baró y don Eugenio Sellés.

El Sr. Cruañas pidió que se lleve á efecto el doquinado de la plaza de Molino; se establezca un pase adoquinado entre la plaza de la Independencia frente al Cine «Granvía» y la calle de Figuerola y se procure la desaparición de los canales que vierten á la vía pública. El Sr. Vallés contestó que hablaría con el Sr. Arquitecto para buscar los medios con que atender á lo solicitado por el Sr. Cruañas.

El señor Amich pidió se repicara el empedrado de la calle de Caldereros por estar muy resbaladizo. El Sr. Vallés

dijo que el arreglo del piso de dicha calle es imposible por su mal estado y que lo que precisa es su renovación.

El Sr. Bassols pidió que el Sr. Arquitecto girara una visita á todos los empedrados y adoquinados de la ciudad proponiendo, en su vista lo más conveniente, acordándose así.

Y no habiendo otros asuntos á resolver levantóse la sesión.

La Caja de Ahorros del Ateneo Social de San Feliu de Gixols ha establecido una sección de «ahorro popular» á fin de estimular más las pequeñas economías. La Caja expende unos sellos especiales de importe diez céntimos cada uno, que se pegan á uvas hojas sueltas que facilita la Caja, y una vez llena la hoja se entrega á la Caja de Ahorros que abona el valor total como una imposición en la libreta del portador por el importe de los sellos.

Es una bien entendida y práctica manera de inculcar en la infancia la práctica de las virtudes de previsión y ahorro.

**Librería del Carmen**  
CIUDADANOS, 20

Rosarios, Medallas, Estampas,  
Recordatorios y Devocionarios.

**Especialidad para**  
**primera Comunión**

Se han expedido por el Rector de la Universidad de Barcelona los títulos de Bachiller á favor de los alumnos don Rafael Gorgot y don Jesús M.<sup>a</sup> de Puig del Instituto Provincial de esta ciudad.

Hoy á las 7 y media de la noche tendrá lugar en el Ateneo Obrero de esta ciudad la ya anunciada conferencia pública del sábado anterior, corriendo á cargo del ilustrado médico doctor don Modesto Furest, el que desarrollará el tema siguiente: «Tuberculosis, sus causas y medios para precaverla».

**REGISTRO CIVIL.**—Movimiento de población facilitado por el establecimiento funerario *La Neotafía*, Cort-Real, 18.

#### Defunciones:

Martín Farillas, 51 años.

#### Nacimientos:

Varones, 0.

Hembras, 0.

El vecino de Perelada Jaime Gunmá Puquet que sufría frecuentes ataques nerviosos y había desaparecido de su domicilio ha sido encontrado cadáver en el fondo de un pozo de aquella villa.

Mañana á las 11 se celebrará en el paseo de la Dehesa el solemne acto de jurar la bandera, por los nuevos reclutas del Regimiento de Asia y del destacamento de ingenieros.

Desde algunos días encuéntrase enfermo nuestro querido amigo y compañero de Redacción don Antonio Moner, por cuyo pronto restablecimiento hacemos sinceros votos.

Desde hoy hasta el lunes próximo por la tarde se despacharán las localidades para la función que en el «Coliseo Imperial» ha organizado la Comisión de la Cruz Roja en la farmacia de la Cruz Roja, de la Plaza del Aceite.

*Para cumplir los encargos con prontitud y esmero á domicilio, acudid á la acreditada casa Soler, Ciudadanos 11.*

### Eclesiásticas

Nuestro Ilmo. Sr. Obispo visitó ayer la parroquial iglesia de Sta. Susana del Mercadal, donde acompañado de los señores Economo, Vicario y un Arquitecto se hizo cargo de las obras que en breve se verificarán para restaurar aquel templo.

En el tren correo de hoy saldrá nues-

tro amadísimo Prelado para Arenys de Mar, su villa natal, donde permanecerá hasta el próximo martes.

### Políticas.

De una extensa carta, fechada anteayer en Figueras, que nos dirige un estimado amigo del distrito de Vilademuls entresacamos las siguientes líneas:

«El mercat d' avuy ha sigut semblant á un d' aquells de ple período electoral. En Cusi havia citat per avuy als Arcaldes y amichs de la comarca y actuant de gobernador com ell mateix ha dit, afalagava ó amenassava segons els casos. Ha fet renaixer l' istil caciquista amenassant als Arcaldes vagi tort vagi dret. Ell ha dit que sortirà diputat pesi á qui pesi y costi lo que costi ja que te á la caixa 40.000 duros disponibles per aqueixa elecció.»

Con todo, los manejos del Sr. Cusi parece que no producen mella en el ánimo del sin número de incondicionales que en el distrito de Vilademuls tiene nuestro dignísimo correligionario señor Bofarull, pues, según el propio comunicante, la impresion unánime de los principales elementos de aquel distrito es la de que en la lucha electoral que se avecina saldrá triunfante nuestro estimado correligionario. Para patentizar más lassimpatias de que goza el Sr. Bofarull y el deseo de que continúe representando en Cortes del distrito de Vilademuls parece que en breve se celebrarán Figueras una reunión importante á la que concurrirán los más prestigiosos elementos de aquel distrito proclamando candidato al Sr. Bofarull.

Mañana debe celebrarse en Figueras un mítin electoral en el que tomará parte el actual diputado por aquel distrito Sr. Salvatella y otros significados republicanos.

#### De La Lucha de ayer:

«Se indica como candidato liberal para luchar en el distrito de Olot como Diputado á Cortes, al ex diputado don Francisco Javier Tort y Martorell. «Si, señores carlistas: los canalejistas, no los canalejistas, están tiritando de tal modo hasta saber la actitud que adopten otros elementos políticos (Vds. por ejemplo) que en todos los distritos donde se presenta candidato carlista presentan candidatos propios que se encargarán de despertar á ciertos ilusos que sueñan con el artículo 29.»

Vaya, que con estos pujos (que no perdonan ni un error de caja) ya no sabemos los carlistas en que pared tocamos de puro consternados.

¡El Sr. Tort y Martorell candidato por Olot! Se ofreció por el Gobierno á dicho señor el distrito de Vich y más tarde el de Vilademuls habiendo dicho que *noes*. ¿Y ahora se presenta por Olot? Peor para él. Nadie es amante de una derrota y allí la tiene segura el Sr. Tort y Martorell, como cualquiera otro candidato que se presentara frente al Sr. Llosas. Y sino... al tiempo.

El Sr. Cobián dijo que era su propósito perseguir con firmeza las ocultaciones de riqueza. Con obligar á que todo el mundo tribute en la proporción que debe hacirlo, el erario español saldrá de apuros y nuestra hacienda quedará salvada. Este era el programa económico del Sr. Cobián, que lo redondeó con otro declaración terminante y rotunda:

—Seré inexorable con los que defrauden al Tesoro.

Y el señor ministro de Hacienda se encuentra de buenas á primeras con

siete expedientes por defraudación incultradas á una Compañía minera de Sevilla, de la que ha sido abogado el señor Canalejas, y hoy debe estar representada por el pasante del jefe del Gobierno.

Y el Sr. Cobián comprende, aunque tarde, que un ministro ha de ser muy cauto en esto de trazar programas.

A propuesta de los diputados señores Saenz, Alcocer y Conde de Rodezno, nuestro estimado colega *El Correo Español* ha abierto una suscripción popular para regalar una medalla de oro á las señoritas Isabel Lamanié de Clairach y Mercedes de Húmara que en el mitin tradicionalista celebrado en Medina del Campo dieron pruebas fehacientes de un entusiasmo y valor poco comunes rodeando la Bandera de la *Juventud* cuando se realizó la agresión de los elementos radicales contra nuestros amigos. Los donativos son como mínimo de 0'10 y como máximo de 0'50 pesetas.

### DIA RELIGIOSO

ABRIL

9

Santa Casilda virgen

#### SANTORAL

Sábado. — Santos Procopo, diác. y mr.; Demetrio, Conceso, Hilario y comps. mrs.; Hugo y Marcelo, obs., y Santas María Cloté, casada; Casilda, vg., y Vantrádis, goda.

#### CULTOS DE HOY

**CUARENTA HORAS.**—En la Iglesia de San Lúcas. Las horas de exposición son desde las 8 á las 11 y media por la mañana y de 5 y cuarto á 7 y cuarto por la tarde.

Los fieles que asistan devotamente á esta piadosa función pueden ganar las indulgencias siguientes.

**Pontificias**, aplicables á las benditas almas del Purgatorio, **plenaria** por una sola vez en cada turno, confesando, comulgando y rogando á intención del Sumo Pontífice, y diez años y otras tantas cuarentenas por cada visita.

**Episcopales**, cincuenta días, por la estación al Santísimo, rezo de Trisagio por los actos de fe, esperanza y caridad, y por cada limosna que hagan para sufragar los gastos de la iluminación.

#### APOSTOLADO DE LA ORACION

##### Primer grado

INTENCION GENERAL PARA ABRIL. Aprobada y bendecida por Su Santidad. *La unión y constancia en la Acción Católica.*

##### ORACION PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mi! por medio del **Corazón Inmaculado** de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que los católicos trabajen con unión y perseverancia contra el enemigo común.

##### RESOLUCION APOSTOLICA

Favorecer la unión de los católicos postpuesto todo interés personal.

#### MAÑANA

Domingo.—La Divina Pastora.

¡Porqué!

¿El jabón Vasconia siendo el mejor es el mas económico?

**GRAN ZAPATERÍA ALVAREZ**  
DE  
**Fernando Freixas**

**CALZADO ELEGANTE, SÓLIDO Y ECONÓMICO**

Se hallará en este antiguo y acreditado establecimiento. No comprar sin antes visitarlo, particularmente en la

**presente temporada**

pues dispone de clases selectas y variadas, para caballero, señora y niños.—Especialidad A LA MEDIDA, FORMA ESPAÑOLA, YANQUI Y TORPEDO.

**GERONA.**—8, Calle del Progreso, 8.—GERONA.

# INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

## Extranjero

París, 8.

### Buque de emigrantes incendiado

Douvres.—Se ha iniciado un incendio a bordo del vapor «Canirona», salido de Londres para los Estados Unidos con 920 emigrantes.

La explosión de la caldera destruyó la parte destinada al alojamiento de mujeres.

Algunas de ellas fueron proyectadas resultando gravemente heridas.

Algunos buques enviados desde Douvres para socorro recogieron a varios emigrantes.

El salvamento se hizo muy difícil a causa del pánico entre los emigrantes. La tripulación se mostró heroica.

### Un nuevo crucero alemán

Hamburgo.—Ha sido botado al agua el «Moltke», que es el más grande de los cruceros alemanes.

### La huelga de Marsella

Marsella.—Los matriculados marítimos han tenido noticia de que el sindicato de inscriptos de obreros de los docks de Bona ha acordado la huelga general como muestra de solidaridad.

Telegrafían de Burdeos a los periódicos que el sindicato de los matriculados marítimos de aquel puerto tienen el propósito de no secundar el movimiento huelguista de Marsella.

En el mismo sentido han tomado acuerdo los de Tolón.

### Amortización de un empréstito

Río Janeiro.—El Gobierno ha acordado la amortización del empréstito de 1879, de dos millones de libras esterlinas.

### M. Fallières a Roma

Según *Le Figaro*, M. Fallières irá probablemente a Roma.

### Lo del Perú y el Ecuador

Lima.—Han salido tropas para el departamento de Piqués, fronterizo con el Ecuador.

Se alistán numerosos voluntarios en todo el territorio.

Sólo en Lima se han alistado 15,000 voluntarios.

### El rey Eduardo

Biarritz.—El rey Eduardo de Inglaterra efectuará mañana una excursión a territorio español.

### Entre turcos y albaneses

Constantinopla.—El Gobierno envía 34 batallones a Albania.

Las tropas han entrado en Prishtina y los revoltosos han sido dispersados.

Salónica 7, a las 23 30.—Un nuevo combate ha habido hoy en Prishtina, que ha revestido grandes proporciones. Se ha proclamado el estado de sitio. La situación de Albania inspira inquietud.

## Madrid, 8

La «Gaceta»

La *Gaceta* publica hoy las siguientes disposiciones:

Decretos de Gracia y Justicia y Hacienda.

Nombrando el tribunal que ha de juzgar las oposiciones a la plaza de profesor numerario de la auxiliaría de Grabado en dulce vacante en la Escuela especial de Pintura, Escultura y Grabado.

Ese tribunal lo forman: Presidente, don Bartolomé Maura; vocales: don Eugenio Lemus, don Tomás Campuzano, don Ricardo Baroja, don José Blanco Coris y don Angel María Bárcia.

Nombrando presidente del tribunal de oposiciones a varias cátedras de Economía política y Legislación Mercantil de Escuelas superiores, entre ellas la de Palma de Mallorca, a don Víctor Pío Brugada, director de la Escuela superior de Comercio de Madrid.

Real orden de Fomento disponiendo se divida en dos la jefatura de Obras públicas de la provincia de Canarias.

### La huelga de Gijón.—La cosa no se arregla.—Censuras al Gobernador.—Otra huelga en perspectiva.

Gijón.—Los obreros han rechazado las bases presentadas por los patronos que tienden a disolver las Asociaciones

Los patronos insisten en la formación de plantillas de la dependencia exclusivamente hechas por ellos, con rebaja de jornal y en las condiciones, en la forma de trabajo, que posteriormente someterán a la Comisión mixta.

Contra éstas presentan otras los obreros que se reducen a seguir trabajando como hasta aquí, permitiendo a los actuales *esquirols* que ingresen en la Sociedad para seguir en sus puestos.

Los patronos las rechazan e insisten en lo de las plantillas.

El gobernador, considerándose fracasado, ha regresado a Oviedo y no volverá hasta que se lo ordene el Gobierno.

Todos los elementos obreros dirigen duras censuras al Gobernador.

Los carpinteros de una fábrica de Orueta han anunciado a su patrono que declararán la huelga si no les rebaja las horas de trabajo, como resulta que les ofreció ese tiempo.

### Firma de hoy

Don Alfonso ha firmado los decretos siguientes:

Nombrando vocales del Consejo superior de la Producción y Comercio Nacional e Industrias marítimas a don Ruperto Chavarri, don Ramón Seoane, don Bernardo Rengifo, don Carlos Prast y don Luis María Aznar.

Acordando varios ascensos en el cuerpo de ingenieros de caminos.

### La huelga del Ferrol.—¿Se arreglará el conflicto?

Ferrol.—Los obreros «esquirols» del Arsenal se han negado a entrar al trabajo, temerosos de una agresión por parte de los huelguistas.

El alcalde ha recibido un telegrama del señor Canalejas rogándole que procure por todos los medios que lleguen a un acuerdo la empresa y los huelguistas.

Llegó el gobernador de la Coruña, que en seguida fué al Arsenal para conferenciar con el representante de las obras del dique sobre la solución de la huelga.

El representante accedió a conceder un aumento de jornal a los obreros que trabajan en el agua.

Aquellos se reúnen hoy para acordar si aceptan o no el aumento que se les ofrece.

La población hállase vivamente interesada en que se llegue cuanto antes a una solución completa del conflicto.

### Conflicto en puerta según «El Liberal»

*El Liberal* dice que otra vez tenemos sobre el tapete la cuestión de las minas del Rif.

La Compañía francesa del Norte africano ha querido incautarse del terreno que habían concedido las autoridades españolas a los Centros comerciales hispano-marroquíes.

Se han celebrado aquí, en Madrid, conferencias entre los ministros y ex-ministros con los representantes de ambas Compañías mineras para resolver el incidente.

También se encuentra aquí uno de los hermanos Mannesmann y el jefe del grupo colonial francés M. Etienne.

La causa de la anterior guerra fué la cuestión de la competencia de las minas.

No olvidemos—añade *El Liberal*—tan dolorosísima experiencia.

Haga el Gobierno cuanto pueda por desatar o cortar ese nudo.

### Los eternos discursos de

### Canalejas.—Palabrería y más palabrería.

El Sr. Canalejas ha recibido hoy a los periodistas en su domicilio, por no tener tiempo de ir a la Presidencia.

El jefe del Gobierno manifestó lo siguiente:

Esta mañana he tenido una larga conversación con el gobernador del Banco de España, tratando de algunos asuntos, entre ellos de la construcción de la sucursal de Valencia y el establecimiento de sucursales en Marruecos. No acordamos nada en concreto.

Luego fuí a despachar con el rey. Mi entrevista con el monarca—dijo el Sr. Canalejas—fué muy breve, pues apenas duró quince ó veinte minutos.

Después he hablado largamente con el alcalde de Valencia.

Ahora iré a comer a la Embajada inglesa, en donde estoy invitado.

Después recibiré a la Comisión de Valencia que se encuentra en Madrid, para tratar de varios asuntos locales.

Refiriéndose al rumor de que don Alfonso no quiere ir a Valencia, el jefe del Gobierno lo calificó de infundio.

Aseguró que don Alfonso irá a la Ciudad del Turia cuando el Gobierno se lo aconseje, que será después de la jura de la bandera por los reclutas de esta región.

Este acto tendrá lugar el día 10. No deja de preocuparme—añadió el Sr. Canalejas—el empeño que se demuestra en asegurar que el rey no irá a Valencia, pues no acierto a comprender el fin que con ello se persigue.

Unos dicen que no debe ir hasta después que estén concluidas todas las obras; otros insisten, en que debe ir a poner la primera piedra del edificio de la sucursal del Banco; otros, por último, dicen que no debe ir de ninguna manera.

El rey irá cuando lo desee y el Gobierno crea oportuno.

Luego añadió que había telegrafiado al gobernador de Valencia, encargándole que disipara todos esos rumores y asegurando que el rey irá el día 12, pues el Gobierno no pone reparo a este viaje.

Por último habló de la labor del Gobierno en estos días.

Dijo que el viernes celebrarán Consejo los ministros, agregando que la reunión será larga.

La causa de ella es que el ministro de Fomento quiere ir a Jerez para inspeccionar algunas obras que se realizan en algunas poblaciones de aquel distrito, y en las cuales parece que se observa alguna paralización en los trabajos.

Estaremos reunidos de cinco a seis horas, para despachar muchos expedientes, el asunto de la representación

española en las fiestas de la Argentina, algunas cosas de Valencia y las cuestiones que ha venido a tratar el alcalde de Barcelona.

Después últimaremos el estudio del presupuesto de Instrucción pública.

De éste falta muy poco por estudiar, pues los extremos más importantes, que se refieren a la enseñanza primaria y profesional, están ya resueltos.

Ahora sólo queda por estudiar la parte referente a los institutos y otras cuestiones universitarias.

Además, el Consejo será largo, porque será el último que celebremos antes de la publicación del decreto de disolución de las Cortes.

El jueves próximo tendremos Consejo en Palacio con don Alfonso y allí saldremos de cuenta.

### La crisis obrera

Jerez de la Frontera.—Agrávase por momentos la crisis obrera.

Grupos de los sin trabajo se estacionan de continuo frente al Ayuntamiento pidiendo pan.

En Chipiona se observa igual situación, que hace las autoridades se encuentren profundamente preocupadas.

Se ha telegrafiado al Gobierno solicitando con urgencia la concesión de créditos que permitan emprender obras de utilidad pública y remediar el gran malestar de la clase obrera.

### Gestiones del Sr. Bofarull

Debido a las gestiones practicadas por el diputado por Vilademuls señor Bofarull, el Ministro de Gracia y Justicia ha cursado a la sección correspondiente, favorablemente informada, la solicitud de indulto, a favor de María Vilanova que está sufriendo condena en la cárcel de Gerona.

Se ha telegrafiado al Gobierno solicitando con urgencia la concesión de créditos que permitan emprender obras de utilidad pública y remediar el gran malestar de la clase obrera.

Se ha telegrafiado al Gobierno solicitando con urgencia la concesión de créditos que permitan emprender obras de utilidad pública y remediar el gran malestar de la clase obrera.

Se ha telegrafiado al Gobierno solicitando con urgencia la concesión de créditos que permitan emprender obras de utilidad pública y remediar el gran malestar de la clase obrera.

Se ha telegrafiado al Gobierno solicitando con urgencia la concesión de créditos que permitan emprender obras de utilidad pública y remediar el gran malestar de la clase obrera.

Se ha telegrafiado al Gobierno solicitando con urgencia la concesión de créditos que permitan emprender obras de utilidad pública y remediar el gran malestar de la clase obrera.

Se ha telegrafiado al Gobierno solicitando con urgencia la concesión de créditos que permitan emprender obras de utilidad pública y remediar el gran malestar de la clase obrera.

Se ha telegrafiado al Gobierno solicitando con urgencia la concesión de créditos que permitan emprender obras de utilidad pública y remediar el gran malestar de la clase obrera.

Se ha telegrafiado al Gobierno solicitando con urgencia la concesión de créditos que permitan emprender obras de utilidad pública y remediar el gran malestar de la clase obrera.

Se ha telegrafiado al Gobierno solicitando con urgencia la concesión de créditos que permitan emprender obras de utilidad pública y remediar el gran malestar de la clase obrera.

Se ha telegrafiado al Gobierno solicitando con urgencia la concesión de créditos que permitan emprender obras de utilidad pública y remediar el gran malestar de la clase obrera.

tes; d'areladíssimes conviccions religioses; te a mes instrucció y educació esmerades; sa posició social es digna pariona de la teva. ¿Qué mes vols? Crech que reuneix en conjunt totes les qualitats indispensables pera fer ta felicitat.

Creumé filla, si t' sents inclinada al matrimoni y ten; la sort de que un jove d' aytals condicions fichi en tu sa atenció, fente entrega de son cor, no t' rebutis; acceptal de grat y donali a cambi el teu sense restriccions ni mesquineses; s' entén en la suposició que t' sentis atreta vers ell per aquella simpatía extranya que no tarda en convertirse en amor; en aquell amor cristiá, essencialment espiritual, espontani, pur y sencer que constitueix la base de la felicitat.

Encomanat a la Verge, ta patrona; confíali ton cas y avant sempre pel camí que t' senyali sense temences ni recels.

Sembla que no vingui a tom parlar d' això, quan podria ser que l' hermita res n' hagués dit a ne 'n Lluís de la sentada que t' inguerem;

la senyora Lucía, convenint en que per questió de talent podia pas competirhi la Montserrat. El jove no hi veje en això un defecte per part de la noya, al contrari, la dolsa ingenuitat qu' es reflectava fins en sos actes mes insignificants, venia a constituir per ell la nota atrayenta d' aquell cor obert y franch que sens esforços ni artifici acabava d' emponer el seu.

Ja no hi restava mes que una tarde pera fruir de la dolsa companyía de la gentil pibiletta, ab la que havien contret estreta amistad y només que l' idea de la separació l' entristia posantlo neguitós sobtat per un aire de fonda anyoransa.

En Lluís res li havia dit en clar que pogués descobrirli els seus sentiments; pre com els mateixos seniments quan son sencers y veritables a voltes traixen, manifestantse a despit de la voluntat, la noya que sense ser experimentada ni maliciosa, res tenia de tonta, n' estava ben convensuda qu' havia entrat a regnarhi dintre 'l cor del herehuet. Y se 'n sentia cofada y orgullosa. Les

convenciment, qn' era l' encarnació perfecte dels seus ideals; la jove que convenia a casa seva; la noya modesta y sencilla; la mestressa activa, aixerida y trevalladora, entussiasta per la vida del camp ab que somniavan sos pares y ab tota l' ánima donava mercés a Deu, beneint al hermita medi de que s'havía valgut pera ferli coneixer l' ángel dels seus ensomnis qu' ho fora de sa felicitat.

La senyora Lucía y en Lluís també simpatisaren y se 'ls veyá conversar llargues estones ja sentats per aquells pedrissos, ja passejant amunt y avall del camí de les acacies, com ho hauria fet la mes enamorada parella.

Se pot dir que en Lluís festejava mes a la mare que a la filla: pro aquesta en treya 'l partit, ja que tota la táctica de la primera consistía en presentar el genit de la Montserrat es a dir, sos gustos, inclinacions y desitjs, en perfecta armonía ab els del jove manifestat d' una manera encuberta, que no escapá a la perspicacia d' en Lluís, que 's feu cárrech cabal de lo fi que trevallaba

pro... no ho sé... a voltes se presentan unes cosas...! y adhuch que no fos aixís, sóposant que vostre encontre ab l' hereu dels Arsos a l' Hermita hagi sigut purament casual, ¿qué tindria de particular que 'l jove se prendés de tu? Potser es l' orgull de mare que m' ho fa veurer tot a través d' un prisma diferent: mes... m' apart que tens qualitats pera enamorar a qualsevol.

Els llavis encesos de la Montserrat, que s' havia anat asserenat de mica en mica, se mitj obrien, embellits per l' encant d' un somriure entre anyorívul y esperansador. La seva imaginació s'envolá amunt... com qui cerca mons desconeguts, vagant perduda per espays ideals, atreta per l' encís d' una joya may fruida y una dolsa barreja de sensacions indefinides feu bategar son cor ab una forsa extranya... incomprendible... Y esplatjant mes enllá... la seva fantasia, somniá... com havia somniat un jorn en Lluís sota l' alsina centenaria. ¡Fora bell estimar y esser estimada...!

El dols somriure qu' animava els

Ferrocarriles de M. Z. A. -- Red Catalana

Linea de Barcelona a Francia por via Interior

Trenes descendentes

Abril de 1910

Trenes ascendentes

Table with multiple columns showing train schedules between Girona, Empalme, Barcelona, Flassa, Figueras, and Cerbere. Includes times for departure and arrival.

Table for FERROCARRIL DE GERONA A SAN FELIU DE GUIXOLS, showing departure and arrival times from Girona to San Feliu de Guixols.

Table for GERONA A OLOT, showing departure and arrival times from Girona to Olot.

Table for FERROCARRIL DE FLASSA A PALAMOS, showing departure and arrival times from Flassa to Palamos.

Imprenta y Libreria del Carmen Ciudadanos, 20.--GERONA

Surtido variadísimo de obras católicas... Impresión esmeradísima y rápida de toda clase de trabajos particulares y comerciales.

Precios sin competencia tanto en Libreria como Imprenta

F. Solá, Rambla de la Libertad, 26

Joyeria Aderezos completos Sortijas Cadenas y collares Aretes... UPTICA Anteojos y lentes en oro y metal Gemelos prismáticos largavistas

ELIXIR DENTIFRICO VEGETAL

Antiséptico Montserrat Superior a todos sus similares Preparado con el jugo de plantas frescas, tónicas y aromáticas del Montserrat.

L'Union Financiere

Una de las más importantes sociedades francesas que con capital y garantía suficientes se dedica a la compra-venta de títulos de distintas empresas...

Actualmente L'Union Financiere expende acciones de los Grands Bazars de Lourdes, antiguos establecimientos «A l'Alliance Catholique»...

J. Parrás Brá Médico oculista CONSULTA Ciudadanos, 15, 2.º-2.ª de 11 a 1 y de 3 a 5 GERONA

Gran Hotel Restaurant Massagné Calle Sta. Ana, 24.--BARCELONA

Servicio esmerado. = Precios económicos. = Timbres y luz eléctrica en todas las habitaciones. = Lujosa y extensa Biblioteca.

FUMADORS!! Si voléu conservar vostra salut, fuméu l'acreditat i higiènic PAPER JORDA

Gran Hotel Peninsular DE

JUAN NICOLAZZI CALLE DEL PROGRESO.--GERONA. Servicio especial de coches para las estaciones de M. Z. A., Olot y San Feliu de Guixols.

Juan Juanola -- Sastro Trajes a medida. Gran variedad en géneros de temporada CORT REAL, NÚM. 1.--GERONA

Licor Montserratina (Lulliana) elaborado con yerbas aromáticas de la montaña de Montserrat higiénico, tónico, digestivo, Exportación a Provincias y Ultramar Representante en Gerona: D. Luis G. Soler, Ciudadanos, 11 Fábrica en Barcelona: Roger de Flor, 162. Sucesores de J. Bertran.

NOVEDAD BACALAO SUPERIOR en cajas de 5 kgs. elegantemente arregladas, especial para las personas de gusto, recibido directamente de Islandia con precio ventajoso, se encontrará en casa de Benito Bosch

Ilavis de la Montserrat s' encomanà a la mare, y mare y filla se parlaren llargament ab la muda eloquencia d' un petó silenciós...



Havien passat dos dies d' ensà de la arribada de 'n Lluís a l' hermita y tant Mossen Tomás com la Cassilda y en Llorens, amables y complerts com sempre, se desveltavan per obsequiar als distingits forasters...

preocupacions que dos dies enrra l' assaltaren, havien quedat desvanecudes pels rahanats arguments de sa mare y salvat aquest obstacle, son cor lliure de traves, comensà a trovar-se ferit, sentint els primers símptomes d' una malaltia moral, que bo y matantia l' hi dava vida.

na de sobressalts... d' angòixes, ab poques alternatives d' alegries passatjeras; acostumada a afrontar situacions difícils, feu un suprem esforç pera mantenirse serena y segua ab to encoratjador.